

# 寝起きの頭痛が続いたら…

# 脳腫瘍

日本人の4人に1人は頭痛を抱えている。中でも、一日中、頭全体が痛い、痛み止めを飲んでも改善しない場合には注意したほうがいい。「脳腫瘍」のサインかもしれない。「くまのちあき脳神経外科クリニック」院長の工藤千秋氏に聞いた。



**年間2万人が発症**

## のサインかもしれない

脳腫瘍は、頭蓋骨内にときた腫瘍の総称だ。肺がんや乳がんなど、他の部位から転移した「転移性脳腫瘍」と、脳の細胞や神経、脳を包む膜から発生した「原発性脳腫瘍」に分けられる。さらに後者は良性と悪性に分類され、良性は増殖が緩やかで、正常な組織との境が明確なのに対し、悪性は増殖スピードが速く、正常な組織との境がはっきりしない。

## セルフチェックで早期発見

脳腫瘍は、頭蓋骨内にときた腫瘍の総称だ。肺がんや乳がんなど、他の部位から転移した「転移性脳腫瘍」と、脳の細胞や神経、脳を包む膜から発生した「原発性脳腫瘍」に分けられる。さらに後者は良性と悪性に分類され、良性は増殖が緩やかで、正常な組織との境が明確なのに対し、悪性は増殖スピードが速く、正常な組織との境がはっきりしない。

### 早い段階で手術すれば症状が改善できる

脳腫瘍が良性的の場合、手術で腫瘍を全摘出すれば完治が期待できる。一方で、悪性や良性的でも頭蓋底など、脳の深部に腫瘍がある場合、手術で命を救っても後遺症が残るリスクが高い。ほかに呼吸中枢や循環器中枢など、生命維持に重要な役割を担う延髄に脳腫瘍が癒着していると、手術で癒着を剥がす際に命を落としかねないという。

「良性的でも悪性的でも癒着の程度が深刻であれば、『ガクナナイフ』と呼ばれる方法を紹介する。

左右交互に片足で立ち、

#### 片足立ち試験

左右交互に片足で立ち、

#### 両上肢挙上試験

手のひらを上に向けた状態で両腕を肩の高さまで水平に持ち上げてキープし、左右どちらかの腕が内側を向いて下がると脳に異常がある可能性が高い。

天寿を全うするために、万が一、普段と違った頭痛が続くようであれば専門医を受診したい。

病院で詳しく検査を行うと、原発性の悪性腫瘍と判明した。腫瘍を取り除く手術を受け、抗がん剤治療も行ったが、すでに手遅れの状態で、頭痛やしびれの症状は改善しないだけでなく、余命半年と宣告された。

「脳腫瘍が悪性だった場合、大進行が非常に速く発症から半年〜1年以内に亡くなる人も少なくありません。ただ良性的であっても、命をつかさどる脳の奥にある脳幹が圧迫される頭蓋底腫瘍の場合、放っておくと呼吸状態が悪くなり、命を落とすリスクが高い。風邪薬や痛み止めを飲んで3日たっても痛みが改善しないようであれば脳に何かしらの異常があるサインと考えられます」